

"Normal, pero mediocre la relación con EU"

ENTREVISTA EXCLUSIVA

Se carece de estrategias ante la presencia

CICOS

POR RICARDO GÓMEZ

Matizada por un evidente distanciamiento a raíz del factor II de septiembre y la guerra de Irak, hoy en día, la relación México-Estados Unidos es "normal pero mediocre", y en ese escenario, nuestro Gobierno perdió la iniciativa, regresó a actuar "tarde" y además a la defensiva" a cada acción de sus similares, aseveró Lorenzo Meyer, investigador de El Colegio de México.

Al hacer un análisis de la relación entre ambos países, en exclusiva para los lectores de El Herald de México, fue enfático al referirse al futuro de esa relación: "prometedor no, conflictivo, sí", pero ante todo, dijo, debe mantenerse la dignidad.

Con dudas en torno a conseguir un acuerdo migratorio y la pertinencia de la dependencia económica, se refirió a la seguridad y antiterrorismo, y opinó que el Gobierno mexicano también carece de una estrategia para abordar, por ejemplo, la presencia de agentes del FBI en aeropuertos, lo que ha existido, dijo, desde la década los años 60, cuando agentes de Estados Unidos "fichaban" en el aeropuerto a quienes viajaban a Cuba.

Según el investigador, el mensaje debió ser sencillo: aludir a la propia seguridad de los mexicanos.

"El Gobierno está reaccionando, no va a la ofensiva, va a la defensiva, y cada vez que lo hacemos, ya perdimos, porque aunque

den la explicación, ya quedaron hechos unos estúpidos, porque debieron haber advertido antes de que pasara y apuntárselo como un tanto.

"Era decir: por intereses de nuestra nación, por nuestros ciudadanos, porque a nosotros nos conviene, vamos a colaborar con el FBI, vamos a implementar estos "operativos", pero no lo hicieron, diciéndolo claramente, sin andarse por las ramas, o esconderse".

En este vínculo, en el que no existen sobresaltos, para el investigador no es prioritario volver a "tejer" una relación cercana con ese país. Más bien lo que necesitamos, refutó, es reforzar el mercado interno para evitar la dependencia económica.

Lorenzo Meyer reconoció que hoy en día estamos "subordinados" a las decisiones de esa nación y lejos de conseguir un acuerdo migratorio integral, la circunstancia nos hará aceptar "lo que venga" y a iniciativa de ese país, no del nuestro, como ocurrió al inicio de la administración del presidente Vicente Fox.

Lamentó el retiro de Adolfo Aguilar Zinser de la representación en la ONU, pues a su parecer debieron dejarlo hasta el final, luego de las declaraciones de Colin Powell, y asentó que tras la experiencia en el Consejo de Seguridad seguramente se evitará ese "activismo innecesario", que provocó un alejamiento con Estados Unidos, en el conflicto de Irak.

"Las relaciones entre México y Estados Unidos son norma-

les, pero mediocres, es decir, no tenemos un gran conflicto, pero tampoco nada interesante... es una relación sin mero chiste, en la que México vuelve a estar a la defensiva".

Mas aún, dijo, cuando las circunstancias han cambiado y hacen "impensable" tener "la enchilada entera" en materia migratoria, cuyo aliento ha aumentado por la Cumbre de las Américas que se celebrará en Monterrey la próxima semana, además de volver "inútil" el "bono democrático" al principio de la administración.

Lo único que ganamos con ese "bono", dijo, es que con el entonces canciller Jorge Castañeda desapareciera la "certificación" antidrogas, pero de aquella "enchilada entera", ahora sólo podremos obtener unos "chilaquiles".

—¿A qué tendrán que esperar los millones de migrantes mexicanos?, se le preguntó.

—"Pues a agarrarse a los chilaquiles, cada quien, el cachito de chilaquil, en que pueda caber. ¿Para qué discutir? ¿qué discutimos?, ya se perdió el momentum. Un acuerdo migratorio (como el que quería el Presidente Vicente Fox) está lejísimo, es impensable, ya más claro lo dijo el ex embajador de Estados Unidos (Jeffrey) Davidow: ni lo piensen, ni lo sueñen, va a ser poco a poco... pedacitos, pedacitos".

Lorenzo Meyer reconoció que el Gobierno del Presidente Vicente Fox probó el riesgo en materia de relaciones con Estados Unidos, de la mano del entonces canciller,